

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 7 DE JUNIO DE 1922

Núm. 798

Página de la Dirección

## La Intelectualidad del País

De un reportaje celebrado por un redactor de «La Tribuna» con don Rafael Yglesias, tomamos estas pocas palabras: «Otra cosa que llama la atención es esa petición de Guanacaste para veinticinco becas. Es decir, la perspectiva de más intelectuales en Costa Rica, mientras los campos se pierden y la agricultura decrece y las industrias se nulifican.»

Estas palabras del ex-Presidente Yglesias han impresionado de distinto modo a muchas personas; algunas encuentran en ellas la indicación—hecha valerosamente—de uno de los males de la República, el del intelectualismo. Las otras ven con prevención semejante actitud porque juzgan que las apreciaciones del señor Yglesias adolecen de cierta injusticia y aun de falta de realidad.

Puede ser que el señor Yglesias tenga razón en lamentarse del intelectualismo considerado como la degeneración de la intelectualidad de un país, y dirá él, como diremos nosotros, que es necesario y saludable fomentar la intelectualidad, si así se entiende el desarrollo mental de la República y combatir el intelectualismo si por ello se entiende una forma ligera y superficial de cultura que no le sirve al hombre sino para relajar sus virtudes y para desviarlos de mejores ocupaciones en la vida. Precisamente el señor Yglesias no es un intelectual, esto es un hombre de meras ideas. Es un hombre práctico, a quien le habrían estorbado las ideas. Como hombre se ha distinguido por una aplicación de su voluntad a empresas industriales y agrícolas y como Presidente de la República se distinguió por el empeño de hacer cosas prácticas. Su ejemplo, pues, no es despreciable.

Por esa virtud práctica de su vida es por lo que resulta peligroso su concepto sobre la educación del hombre en Costa Rica. Nos parece que la queja del señor Yglesias es muy racional si de la educación que reciben nuestros jóvenes en los colegios de segunda enseñanza no ha de resultar otra cosa que un individuo de una cultura banal, con aspiraciones para carreras profesionales, sin conciencia de su poder individual ni del sentido real de la vida de un hombre.

No nos habríamos opuesto jamás a la petición de los diputados de Guanacaste, porque es muy justa; pero sí habríamos vacilado en considerar si esa es la mejor manera de servir a los jóvenes guanacastecos deseosos de cultura o si no hay otra preferible. Guanacaste es una vasta región rural, y la educación que ofrecemos aquí, en las ciudades, es un interés puramente urbano: preparan nuestros colegios a un hombre que ha de vivir en la ciudad, de modo que toda la generación de jóvenes que viene de los campos a nuestros colegios es algo que absorbe para sí la ciudad en gran proporción al menos.

Ese es el problema que ve el señor Yglesias y ese es el que vemos nosotros. Toda la protesta nace de que no hay equilibrio o ajuste entre la educación que dan nuestras instituciones y los intereses urgentes del individuo. No querrá el señor Yglesias condenar el desenvolvimiento de las ideas en el país cuando de ello depende en forma efectiva el perfeccionamiento de nuestra democracia; pero tiene razón de sobra en dolerse de que sigamos sacrificando nuestra juventud a esta especie de ídolo voraz que es nuestro sistema actual de cultura.

Y hemos querido comentar brevemente las palabras del señor Yglesias por el empeño racional que tenemos de evitar que se confundan los dos conceptos: el del puro intelectualismo que también condenamos y que constituye una de las tantas debilidades nacionales y el de desenvolver la conciencia del ciudadano y fortalecer las condiciones mentales y morales del hombre, que es una necesidad social.

## PROGRAMA

- de la Retreta de esta noche
- 1.—Gran marcha solemne, Langlois.
  - 2.—El Guarany, obertura, Gómez.
  - 3.—Minueto (de la 11ª. Sinfonía), Haydn.
  - 4.—La Viuda Alegre, Fantasía, Lenar.
  - 5.—Coppelia, Selección del Ballet, Delibes.

San José, 7 de junio de 1922.

El Director,  
CESAR A. NIETO

## Tipos de cambio

	452
Banco de Costa Rica	
New York.....	452 %
Londres.....	409 %
París.....	207 %
España.....	359 %
Italia.....	119 %
Suiza.....	434 %
Bélgica.....	190 %
Hamburgo 0.0038 cts. oro americano.	
Amsterdam 38 3/4 cts. oro	
San José, 7 de junio de 1922.	

## Noticias Mundiales

### REUNION AUSTRO-ALEMANA.

Berlin.—Se están celebrando negociaciones para que Austria entre en el acuerdo comercial e industrial ruso alemán.

El plan de los germanos es formar un fuerte enlace entre los austriacos y los alemanes.

### UN RETO AL GRAL. SANJURJO

Madrid.—Se ha confirmado en una información que publica el diario de esta corte «El Sol», que el coronel Riquelme, recientemente destituido de la jefatura de la Oficina de Asuntos indígenas en Melilla, considerándose ofendido por las frases despectivas acerca de su persona, que le fueron atribuidas por un corresponsal del «Diario Universal», al general Sanjurjo, comandante en jefe de las tropas que están operando en la zona de Larache, le ha enviado los padrinos, retándolo en duelo.

### FABULOSA EXISTENCIA DE ORO EN E. E. U. U.

Washington.—Si el mundo continúa pillando oro en los Estados Unidos, como lo hace en la actualidad antes de mucho este país tendrá en sus arcas las tres cuartas partes del oro que existe en el mundo.

La tesorería declaró hoy que la nación contaba con 43,140,409,000.

### VALENTINO NO APARECE AUN EN LOS ANGELES

Los Angeles.—Túvose hoy conocimiento de que, Mr. Rudolph Valentino, que antes de casarse llevó el nombre de Miss Winifred Hudnut y el alias de Natacha Rambova, tomó un tren, en la estación de Pajona con destino a New York.

Las autoridades en el interin, están tratando de dejar en claro el estado legal de la pareja, que se encuentra bastante embrollado con motivo de su casamiento, el sábado último en la ciudad mejicana de Mexicali.

Aun cuando se afirma que Valentino está en Los Angeles, no ha podido ser encontrado todavía.

### EL PAPA PIO XI SE OPONE AL MANDATO DE LA GRAN BRETAÑA SOBRE PALESTINA

Londres.—En el ministerio del exterior se anunció hoy que la Liga de Naciones retira su concesión a la Gran Bretaña sobre el proyectado mandato de la Palestina, en atención a las objeciones presentadas por la Santa Sede. Es esta la primera vez que el Vaticano ha intervenido activamente en los asuntos internacionales desde la terminación de la guerra.

Tiéndose entendido que el papa Pio XI es de parecer que bajo el proyectado plan para constituir a la Palestina en patria de los judíos, los Santos Lugares no quedan suficientemente de las depredaciones de los musulmanes.

La cuestión total de la Palestina y Mesopotamia ha quedado aplazada para resolución en el mes de julio. Se ha declarado que la Liga no presenta objeción alguna a que los intereses petroleros británicos y norteamericanos exploten mientras tanto sus concesiones.

### VICTIMAS DE UNA CARRERA

Barcelona.—Cinco personas, entre ellas dos niños resultaron muertos y otras 13 heridas en las carreras de motocicletas celebradas hoy en el circuito Tarragona. Los espectadores se lanzaron al camino cuando las carreras estaban en su punto más álgido y uno de los competidores llamado Lombard, que iba a una velocidad de 85 millas por hora, chocó con un grupo, matando a cuatro. Su mecánico también resultó muerto pero Lombard salió ileso. Al regresar de las carreras un auto-

móvil, en que viajaba el exdiputado Catarineu, acompañado de varios amigos, chocó contra un árbol. Perecieron dos de los ocupantes y dos muchachas recibieron heridas.

### UNA SEVERA TORMENTA AZOTO AYER A CEUTA Y TETUAN

Madrid.—Una severa tormenta de viento azotó a Ceuta y Tetuán, Marruecos español, en el día de ayer, causando considerable daño en las po-

siciones de las tropas, según dice un comunicado oficial. En Zauin, varios soldados resultaron heridos al derrumbarse una casa, por la tormenta.

Una columna española que opera desde Melilla, ocupó la aldea de Bufarcos, sin asistencia por parte del enemigo. Los moros ametrallaron a Alhucema, causando algunos daños; la artillería española contestó al fuego.

Los cadáveres de 57 españoles que perecieron en el desastre de Julio, fueron recuperados en las cercanías de Chaif.

### LA VISITA DE VICTOR MANUEL A TRIESTE

La visita del rey Víctor Manuel continúa evocando demostraciones entusiásticas. El rey salió hoy para visitar los campos de batalla. Antes de su partida recibió un mensaje del partido de la minoría en Fiume, diciéndole: «Fiume espera sin desmayo; tiene fe en el futuro y ruega a Vuestra Majestad que acepte su devoto homenaje».

### NOTICIAS DE ESPAÑA

Madrid.—El Consejo de Ministros ha decidido redactar un proyecto de ley para la formación de un ejército voluntario con destino a Marruecos. El proyecto será presentado en el Congreso de los diputados en breve. Es intención del Gobierno reemplazar el ejército obligatorio con tropas voluntarias que recibirán mejor paga.

No se conocen los detalles de la medida. No es probable que el proyecto se discuta por las Cortes antes de las vacaciones.

### EL PAGO DE LA DEUDA EUROPEA A LOS E. E. U. U. ESTIMULARA EL CREDITO

Washington.—Uno de los efectos más importantes de la refundición de la deuda de once mil millones de dólares que deben los aliados a los Estados Unidos, será la disminución de la carga de los impuestos que han sido tan opresivos a la actividad industrial en este país, declaró el congresista Mc Fadden, de Pensylvania, presidente del comité sobre finanza de la cámara, en discurso pronunciado en la cámara de comercio de los Estados Unidos.

«La posición del crédito de los países europeos deudores de los Estados Unidos —dijo— mejorará grandemente cuando la deuda se haya refundido y se hayan hecho preparativos para su pago completo. No habrá mayor estímulo para la extensión de los créditos financieros por el pueblo de los Estados Unidos al pueblo e industrias de Europa que la satisfactoria refundición de la deuda.

«Las proposiciones de la cancelación de esa deuda han sido destructoras para el crédito europeo, mientras que la refundición bajo la base del pago completo será reconstructiva.

### MAS PELEAS EN CHINA.

Hong Kong.—El Ejército adicto al doctor Sun Yat Sen, presidente de la República del Sur de China, marcha hacia el norte de campaña contra los soldados del general Chen Hung Huan que está en retirada.

Las tropas del sur operan bajo el mando del general Li Ming Yang y han penetrado en la provincia de Kiangsi y se disponen a tomar a Sinfeng, ciudad situada sobre el río Tao Kiang, 180 millas al norte de Cantón, capital de la ciudad república surina.

El gobernador militar de Kiangsi le ha pedido refuerzos a Wu Pei Fu, jefe del ejército de Pekin, para resistir la acometida de los sureños.

### OTRO REBELDE

Pekin.—El Gabinete ha declarado fuera de la ley al general Chan Tso Lin, caudillo del norte que ha declarado la independencia de Manchuria y Mongolia. Chang fué derrotado hace poco por el ejército de Wu Pei y se retiró a la carrera hacia el norte. En la actualidad China se encuentra dividida en tres Repúblicas: la de Norte, la del Centro y la de Cantón al sur.

Dicen de Hong Kong que los soldados de Sun Yat Sen han causado el terror en las fuerzas de Chen Kun Huan, jefe de la provincia de Kiangsi, por tener aquellos una flota de aeroplanos con los que lanzan bombas sobre las organizaciones militares de China. Hace poco Sun Yat Sen se apoderó de la escuadra china gracias a los aeroplanos de guerra.

### La Voz de un Joven

## Carta Abierta

Sr. D. ROMULO TOVAR.

S. D.

Con pena nos hemos impuesto de la polémica entablada en los periódicos, por don Ricardo y don Elías, dos grandes maestros de la juventud; y decimos que con pena porque de esa polémica, estamos seguros, no saldrá sin duda la luz que reclama la Patria para su bienestar, sino más bien, todo lo contrario, de ella surgirá únicamente la sombra, madre del odio, hija del Caos y fuente de la discordia.

Ud. que sabe hacerlo, debe reclamar, en nombre de los más caros intereses del país,—

como ayer lo hiciera en el asunto religioso—un armisticio:

Que vuelvan los alfanjes damasquinos a las legendarias panoplias cubiertas siempre con la pátina de los merecimientos, y que ambos gladiadores del pensamiento tornen cuanto antes, a la tribuna y al laboratorio, y que, como en los juegos olímpicos de Grecia—la eterna—reciban ambos contendientes, como ofrenda, una corona tejida con las flores del respeto y del afecto de todos sus conciudadanos.

Para bien de la República lo reclama,

UN JOVEN.

### Crónica Parlamentaria

## Una Acusación

Se rechazó de plano la acusación elevada a juzgamiento de la Cámara presentada por la sucesión de don Teodosio Castro, contra el Magistrado Lic. Nicolás Oreamuno.

Se le acusaba por prevaricato y personaba la gestión el Lic. don Juan Carlos Serrano.

Los señores diputados no quieren acusaciones; cuando ligeramente trataron el asunto, se vio que tenían un braserito en las manos.

Entienden que don Nicolás está bien en su puesto y no se explican por qué fué solamente este magis-

trado el acusado, cuando el asunto a que se refiere la sucesión Castro, pasó por otras salas con igual resolución; ¿por qué pues se acusa nada más que a uno y no a los demás?

Consideraron pues la acusación defectuosa y casi por unanimidad la rechazaron. Así terminó este asunto; sin mayor novedad. No quieren los señores diputados dar pábulo a nuevas acusaciones; conocen el mal que padecemos y ya saben que nos domina el espíritu de imitación; por eso dieron el portazo.

## Sobre la Ley de Abastos

Se leyó un dictamen favorable a la derogatoria de la Ley de Abastos; esa ley que permitía la libre franquicia de determinados artículos de primera necesidad que nos vinieran del exterior, fué creada como de carácter emergente; ahora esa ley es inútil y perjudica al Estado por que le rebaja sus entradas de Aduana y no se ve la bondad de este sacrificio desde luego que los artículos se pagan siempre relativamente caros. Se corre el peligro de que las mercaderías a que se refiere esta ley vuel-

van al alza, pero será temporalmente porque el estímulo a la producción alaga al agricultor para que emprenda. Por eso el espíritu reinante en los señores diputados es el proteccionista.

Entienden que esas franquicias aduaneras matan la producción nacional; son buenas en ciertas y determinadas mercaderías.

Por eso acogieron el Dictamen que pide la derogatoria de la Ley de Abastos tal y como fué presentado.

PIK

### Unión Ibero

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número de esta revista correspondiente a marzo y abril.

Trae muy importantes trabajos y unas cuantas ilustraciones de bastante interés.

Agradecemos el envío

### La Valenciana

Baratillo del incendio VENDERA EN ESTE MES

Manteados de lona impermeables

A precios muy bajos

# La Nota del Señor Huete al Congreso

El señor Secretario de Hacienda, don Rafael Huete, ha enviado al Congreso Nacional, una nota referente a los intereses del Banco Internacional.

Es de conocimiento público que el Banco Internacional se encuentra protegido contra los embargos que puedan sobrevenir por motivo de falta de pago de alguna de sus obligaciones. La ley que lo protege cesará en sus efectos amplios ya según prórroga concedida por decreto número 103 de 16 de agosto de 1920, el 30 del mes corriente. Pasado ese día el banco quedará expuesto a cualquiera ejecución o embargo por causa de los cheques y de los billetes anulados por la ley No. 41 de 20 de julio de 1920.

El Banco sugiere a la Secretaría de Hacienda, como medio de resolver la situación,

la emisión accidental de una suma en billetes igual al monto de los reclamos, el cual es de \$ 2,570,996, sin incluir la suma de \$ 263,000 pagados a don Guillermo Steinvorth en virtud de sentencia definitiva.

El Secretario de Hacienda no recomienda la emisión indicada, y deja el asunto en poder del Congreso.

Es curioso el caso que se presenta con motivo de la cesación de efectos de la ley que ampara los intereses del banco de la persecución de sus acreedores.

Si los cheques y billetes a que se refiere la ley de 20 de julio de 1920 fueron anulados y no tienen valor alguno, por qué se pretende hacer ahora emisión por la totalidad de ellos? Qué peligro corre el banco dejando de existir la ley protectora, si esos valores ya

no son valores? Lo que pasará posiblemente es que irán surgiendo litigios contra el banco, y eso tarde o temprano tendrá que suceder. Ni los puede evitar la ley si en el curso de los litigios los Jueces declaran inconstitucional la ley que anula esos reclamos.

Posiblemente, y parece descubrirse en la proposición que él mismo hace, el Banco reconoce cierta legitimidad en los reclamos, y lo que desea es prórrogas para poder cubrir el monto de ellos. Y a pesar de la ley que pone fuera del alcance de los acreedores los intereses del Internacional, ese banco pagó a don Guillermo Steinvorth el monto de su reclamo, \$ 263,000.00, cuando los tribunales fallaron a favor del señor Steinvorth.

Veremos que aconseja ahora el Congreso.

## Alcaldía 1a.

Se sigue sumaria por suscripción de dos vacas que valen 525, colones de propiedad de don Ramón Meléndez Barboza, vecino de San Sebastián. Aparecen como autores Máximo Acosta y Pedro Méndez quienes las vendieron en Coronado a Cástulo Soto en \$ 120. Se decomisaron las reses, le fueron devueltas a su dueño y los reos están entre rejas. Hay cuatro sumarias más por hechos similares.

—El cronista del «Diario de Costa Rica» en su reportaje con el Alcalde 1º, edición de hoy, anota una expresión como dicha por los señores Licenciados Isidro Marín, Enrique Brenes Castro y Ricardo Mora, que a nuestro juicio no es cierta: ellos no manifiestan que la Ley de Inquilinato era un aborto producto de la presión, sino que tenía partes buenas y partes malas.

## Un Libro de Arévalo Martínez

A las personas de gusto exquisito para los versos, tenemos el placer de avisarles que mañana será puesto a la venta por la casa Falcó y Borrásé, un tomito de versos del famoso poeta guatemalteco, Rafael Arévalo Martínez.

Los señores Falcó y Borrásé han editado esa obra en la Biblioteca Renovación, que ya cuenta con libros de gran valor.

Damos este aviso por haber un gran número de tomitos solicitados, lo que anuncia que la venta será rápida.

El libro se intitula «Las flores de Engaddi».

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Falcó & Borrásé**

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado orte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

## A Ud. le conviene

Por tener que ausentarme del país vendiendo a precios muy bajos lo siguiente: El negocio de café y Restaurant conocido con el nombre de GRAN CAFE SOCIAL, sito frente al Teatro América muy propio para familia que desee hacer dinero por tener casa para habitación y contar con una selecta clientela.

Un lote para construir, sito por la Soledad y a 75 varas del Tranvía que mide diez varas de frente por cincuenta de fondo.

Un ropero de tres cuerpos con espejo, un sillón de a bordo, una cama, una mesa de noche, una sombra, un escritorio, varios maceteros, estatuas, cuadros, alfombras, cortinas, tapetes y otras muchas prendas de uso personal, como alhajas, etc.

Varios pagarés a mi favor muy bien garantizados.

A la vez me permito recordar a los que tengan cuentas pendientes a favor o en contra mía pasar a arreglarlas cuanto antes.

ARTURO BARRANTES M.  
S. J.

## Pagaré extraviado

Aviso al público que se ha extraviado un pagaré a favor de don José Oviedo por valor de \$ 600.00. Se gratificará al que lo devuelva en el establecimiento LA VENUS.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Subo o VERBA BUENA  
BOTICA ORIENTAL

## Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:

BARNIZ COPAL  
GRASA PARA CARRETAS  
ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES.  
FAJA TRANSMISION "WOOSTER" LIMAS "NICHOLSON"  
COBPE Y LATON EN PLANCHAS MOLINOS MOCTEZUMA  
HIERRO EXPANDIDO PARA REPELIOS  
PALAS Y MACHETES DE SUELO  
HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS  
OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES HIERRO  
PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO  
VIDRIOS PLANOS  
VIDRIOS Y LAVATORIOS  
CERRADURAS Y LLAVINES  
PALOS PARA PISOS  
HEVILLAS NIQUELADAS & CADENAS PARA PERRO  
CUERDA ALGODON y muchos otros artículos de

**COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA**  
NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA  
DEPOSITO GENERAL:  
Casa Bancaria «Basileo Acuña»  
REPRESENTANTES:  
ROSENDO Z. UBAU & Co.  
Altos de «La Lonja»,  
frente al Banco de Costa Rica  
Avenida Central y 4ª Calle Norte

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

## Intermedio

Ya que nos damos a la tarea de escribir para el público, busquemos la manera de hacer la mayor cantidad de bien posible para que nuestros desvelos queden pagados con la tranquilidad de conciencia, que, después de todo, es la mejor moneda para los soñadores espirituales. Y hay en nosotros el afán interés de poner a toda obra que hacemos un pedacito de alma. Costumbre inherente a la que no podemos renunciar, está en nuestra psicología.

Por eso nuestro periodismo difiere mucho del que acepta el pueblo; del que devora la masa. Sacrificamos muchas veces la noticia del día, el hecho rojo, el chisme de arriba, para soñar y divagar censurando un hecho, apuntando un daño o condenando un vicio. Y decimos soñar y divagar porque eso significa hablar aquí en serio.

Por eso nuestro periodismo no es el que se vende al pregón como si fuera pan del cielo; nuestro periodismo no es una ganga para la empresa ni mucho menos; nuestro periodismo desea hacer del periódico un libro y esto no es posible.

Aquí entendemos el periódico de distinta manera; el alma del negocio está en las noticias; el periódico que da más noticias ese es el favorito del público.

Por eso el periódico debe ponerse a la altura del público exigente y voraz en consumir noticias. El público paga y el que paga manda. En otra forma no puede sostenerse. Por eso la prensa de un país es el termómetro que mide los grados de cultura de su pueblo; no falla la medida. Si el pueblo frívolo, poco dado a las letras y no piensa ni abunda los problemas que le rodean, se conforma con poco y prefiere el plato rojo del día. Ese pueblo indiscutiblemente necesita periódicos amarillos y cuanto más amarillos mejor.

Si por el contrario, el pueblo posee una cultura más delicada, una instrucción más sólida, desea en la hoja diaria que lee, algo que lo haga pensar; algo que lo saque del trajín diario y corriente y lo induzca a meditar.

Tan necesario para ese pueblo es pensar, como comer. Los cerebros cuando no piensan se atrofian. Necesitan la gimnasia de las ideas para su desarrollo, así como el movimiento y la fuerza necesarias son a los músculos.

Pero no hay que perder de vista que los pueblos siempre serán heterogéneos y por eso nos ceñimos la palabra «pueblo» estrictamente al todo. Hablamos sencillamente de las mayorías.

GIL SOL

**Gets-It**  
El mejor callicida del mundo  
Su farmacia lo vende

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Subo o VERBA BUENA  
BOTICA ORIENTAL

## Costa Rica Commission Co.

Comerciantes al por Mayor — Importación — Exportación

Compramos productos de exportación o hacemos adelantos liberales para embarcar en consignación

Vinos y Licores a los precios más bajos de plaza

Automóviles y accesorios — Constante existencia de azúcar

## La Sociedad al Día

Se encuentra enferma doña Anita Pradilla de Escalante.

—También se encuentran enfermos don Luis Robert Durán y don Alberto Quesada.

—Continúa mejorando don José Luis Trejos.

—Bastante delicada de salud se encuentra la señora esposa de don Rafael Cañas.

El domingo próximo celebra la Casa de Refugio su trece aniversario; trece años de prodigar el bien y de ser el amparo de la juventud desvalida. Habrá visita general al establecimiento; se instalará un servicio de té, helados y dulces, por encargo que se aceptan hasta el día ocho del presente y el domingo se hará la

riía de una gran muñeca; todo a beneficio de esta útil institución.

Don Adrián Collado establecerá en el país una casa bancaria; cuenta con su capital y además con el crédito que la firma tiene en el exterior.

En Guatemala suponen que nosotros pasamos por el período de una cruenta revolución y que don Julio Acosta ya no es Presidente. Que mal andamos en Centro América respecto a la veracidad de las noticias.

Don Leonidas Briceno le contesta la puyita a don Rafael Yglesias al mismo tiempo que florentinamente le larga otras. Están pues de plácemes las puyitas!

## A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

## Gacetín Diario

Sigue la fiebre en busca del tesoro y ahora hay una comisión en la Isla del Caño buscando los millones enterrados por antiguos piratas.

Forman la comisión, según dice un colega; don Oscar Pinto, don Luis Acosta, don Mariano Rodríguez y don Adolfo de Leemos.

Se abandonó pues la idea de que el tesoro estaba en la Isla del Coco.

El domingo próximo se verificará una fiesta oriental en Fronton Betitai para recojer fondos a beneficio de los niños Rusos; la Comisión organizadora espera el mayor éxito.

Un interesado vino a nuestra oficina a decirnos que el servicio de Correos es deficiente en el Canton cuarto; atrasan la correspondencia aún tratándose de personas conocidas; —yo— por ejemplo—nos dijo el interesado—tengo mi establecimiento de sastrería con su respectivo rótulo y sin embargo me han atrazado algunas cartas. Faltan técnicos para el servicio en ese cantón a que nos referimos.

Hoy en la noche habrá una reunión de la Sociedad Confederada de Socorros Mútuos, para discutir los Estatutos; la reunión es en local de la Confederación.

Hoy será nombrado el Jefe de la Oficina de Control; la opinión en los señores diputados está muy dividida; hay demasiados candidatos para ese puesto.

Entusiastas amigos de don Elías Jiménez Rojas le preparan una serenata, con motivo de la polémica

## Los invitados al banquete de la Secretaría de Guerra

Nunca supusimos que un banquete oficial fuera a darnos ocasión para ocupar las columnas de nuestro diario. Pero vamos a hacerlo, pues se ha cometido con la prensa nacional lo que se llama una falta de atención y una descortesía, que no es posible suponer en quienes están obligados a conocer todas las reglas de etiqueta y de la consideración.

El domingo por la noche en el Salón Rojo de la Casa Amarilla el Secretario de la Guerra don Aquiles Acosta dió un banquete en honor de los marinos americanos que nos visitaban. A este acto fue invitado el Sr. Montalbán, muy apreciable camarada nuestro, en su carácter de Director del «Diario de Costa Rica», haciendo caso omiso de la existencia de los otros periódicos.

No sabemos a qué atribuir esta falta de los encargados de organizar dicha fiesta; o se invita a todos los órganos de la prensa, tratándose de actos oficiales, o no se invita a ninguno; esto es regla de buena educación que está al alcance aún de los menos conocedores formalistas protocolarios.

Estamos seguros de que el propio Sr. Director del «Diario de Costa Rica» ha debido en su fuero

interno, condenar esa actitud asumida por los elementos oficiales para tratar a sus colegas de la prensa nacional. Y esa actitud es la que nos mueve a protestar de la falta cometida, exponiéndonos a que los que se sienten culpados de dicha falta, digan como justificación, que hablamos dolidos de que no se nos invitara a un banquete. Pero es que hay algo más digno de tomarse en cuenta que unos cuantos platos bien servidos y unas cuantas copas de vino: es que la Prensa Nacional tiene un lugar en el organismo de la sociedad, lugar que precisa tomar en cuenta para todas las manifestaciones de la vida nacional; y no se explica como las personas que precisamente más en contacto deben estar con este hecho lo desconozcan, traten a la prensa con un menosprecio rayano en grosería.

Protestamos en nombre de los diarios en quienes se ha cometido la falta, falta que es exclusivamente de educación y cortesía.

Del «Diario del Comercio»

Suscríbese a LA PRENSA

RINCON LITERARIO

# ESCALOFRIO

Para obsequiar al amigo provinciano, le invité a ver aquella comedia, tan conocida ya por mí. Llegamos un poco tarde, ya alzado el telón; nos instalamos en nuestras butacas; el amigo atendió a la escena, y yo quise pensar en mis afanes durante la representación.

Sin luz el patio y en silencio, el teatro me pareció una sala en rotunda, que se hubiese decorado, por capricho, con cuatro cenefas de retratos colectivos. La claridad refleja del escenario daba a las personas, inmóviles en los marcos de los palcos y plateas, la apariencia de figuras pintadas recientemente.

Mi butaca era de pasillo, y delante de mí, en la butaca número uno de la fila anterior, había una mujer. Su peinado traslucía en la superficie, formando, a contraluz, un nimbo fosforescente. Era rubia, muy rubia, de un rubio flamígero, la mujer. Su vertido, de color de barro de arcilla, servíale como de plinto al busto marmóreo: que era espaciado el escote, hasta lucir las líneas esféricas de los hombros y el campo desierto de la espalda. La desconocida tenía la piel blanca y tersa, piel de niña sobre formas de matrona. Yo calculaba cuán débil sería la blancura de aquella piel; con qué facilidad el roce de una mano o los rayos del sol la borrarían con ráfagas sangrientas. Era muy rubia y muy blanca la mujer.

Avizorando a un lado y a otro, con la mesura que la buena educación impone, conseguía yo ver los perfiles, la curva tímica de la mejilla, la cereza sin madurar del lóbulo, y, en momentos fugaces, las agujas de oro de las pestañas y los extremos de las cejas como los extremos de dos plumas remeras del ala de una tórtola.

La mujer blanca y rubia que tenía delante, y a quien no podía ver completamente el rostro, era, sin duda, una mujer en la sazón de los seis lustros, jarifa, ópima, probablemente madre más de una vez. Tenía garganta de madre.

Una de sus manos vino a alitar los rizos en que la oreja se emboscaba. Era una mano seda, de dedos largos, enjovecidos por uñas curvas ovales y hialinas. La mano se detuvo un instante, y se retiró, dejando temblorosos los caracolillos, como deja al volar el pájaro las minositas. Poco a poco mis observaciones

se iban condensando; ya no existía para mí, en el teatro semi a obscuras, más que aquella mujer, en cuya atmósfera iba sumergiéndome. Ella se había perfumado discretamente, de modo que el perfume difuso y tenue no desdibujase su personalidad. Quiero decir que al través del perfume se la descubría a ella como descubríamos, con los ojos cerrados, una magnolia entre un bouquet de rosas y claveles.

Cayó el telón al final del primer acto, y nada más sencillo entonces que levantarme y dar un paso para ver el rostro de la aromosa blanca y rubia. De ello me abstuve. ¡Es tan voluptuoso el misterio de un perfil, de un color y de un perfume! De ello me abstuve y cuidé, por el contrario, de salir sin mirar, de no volver hasta que apagaron de nuevo las luces de la sala y de sentarme silenciosamente. Tiempo habría después de descifrar el enigma delicioso.

En el segundo acto era de día en la comedia, con lo que el escenario se iluminó más. Esto me permitía precisar mis observaciones, avaro de ellas. La mujer de carnación llena era la más blanca mujer que yo he visto. Su espalda era un ampo inmaculado, y en ella, como en el mármol, el arrebol lo ponía un sol naciente; el cuello insurgía con elegante esbeltez y proceridad; en la nuca había un hoyuelo casi imperceptible. Empezaba la cabellera en un vello finísimo, nacido a la sombra de los rizos más rútilos, de unos rizos de luz. Allí, bajo aquellos rizos como vapores de oro, estaba la central de todos los magnetismos; de allí, bajo la piel ocultos, como oculta las sendas la nevada, partían los haces de miriadas de hilillos por donde corren y vibran las sensaciones; hilillos que llegan a todas las profundidades y a todas las cumbres; que son red extensa, telégrafo de los sentidos, transmisión del dolor y del placer, hilillos que cruzan las vísceras y llegan a flor de piel....

De pronto se estremeció la mujer y sesgó su espalda la huella efímera de un dedo invisible. En seguida volvió la cabeza para mirarme con la repulsión y el desprecio con que se mira a quien nos acaba de ultrajar.

RAFAEL LOPEZ DE HARO

# El Estreno de Hoy Más allá del Amor

La Compañía Caralt, que con tantísimo éxito artístico actúa en nuestro coliseo, ofrece para esta noche el estreno de la preciosa comedia dramática francesa titulada «Más allá del amor», obra basada en un asunto social motivado por la Guerra Europea.

Son autores del libro de esa exquisita obra los escritores franceses Villette y Copeau, traducción del literato español Enrique del Valle.

Indudablemente que esa traducción del teatro contemporáneo interpretado como lo sabe interpretar la Compañía Caralt, será un nuevo y

legítimo triunfo para esa troupe que tantos triunfos cosecha noche a noche.

Para mañana jueves se anuncia un acontecimiento artístico de primera, una regia función de gala a Beneficio de la Sociedad Española de Beneficencia, con el estreno de la última obra del insigne Angel Guimerá que se titula «Alta banca», obra de gran fuerza dramática que llamará poderosamente la atención.

Reina gran entusiasmo por esta función que será el acontecimiento de la semana.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

# ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE) Revolveres y Escopetas de Cascería de todas clases y calibres

HA RECIBIDO JOSE PEREIRA.

Esquina opuesta a Chepe, Esquivel

## “Actualidades” Gran novedad en el arte fotográfico

Hemos recibido el primer número de una revista semanal intitulada «Actualidades», que dirige el señor don Manuel Saavedra Hurtado.

Trae buenas selecciones de escritores extranjeros, y está bien presentada.

Deseamos buen éxito a la nueva revista.

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela. A los aficionados y demás, ofrezco solución preparada, a precios sumamente económicos; valor del frasco conteniendo 6 onzas, \$ 1.00. Además me hago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocromos que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles TELEFONO 490

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

Suscríbese a LA PRENSA

## La oficina de control

Por decreto que publica hoy el Diario Oficial, la oficina de Control empezará sus funciones desde el primero de julio próximo.

El jefe de esta oficina tomará posesión de su cargo y se juramentará ante el Congreso Nacional, una vez que haya rendido la garantía de ley.

# Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostales de todas clases

Fermin Bernadas

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas “Lager” grande y pequeña; Doble”, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Si Ud. desea obtener una iluminación profusa á un consumo de corriente reducidísimo, emplee Lámparas Osram Nitra

# United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

## Sucesos Sensacionales

### El suicidio de Guillermo de Errazuriz

Peggy Hopkins Joyce, la ex-crista rubia de las «follies» de Nueva York, vampira por excelencia, cuatro veces casada y otras tantas divorciada, no contenta con haber destrozado corazones y dilapidado colosales fortunas en los Estados Unidos, acaba de ser protagonista de una de esas tragedias que, por lo sensacionales, despiertan interés en todo el mundo.

En su apartamento del hotel Claridge, el joven millonario chileno, Guillermo Errazuriz, puso fin a sus días, la mañana del lunes, arrojándose una bala en el cerebro. El móvil aparente del suicidio era la ruina. Antes de cortar el hilo de su vida, «Billy», como solía llamarlo Peggy Joyce, dejó escritas dos cartas; una para la policía, otra para su madre. En esas misivas el suicida dejó consignada una mentira.

—Me mato—escribió por que estoy arruinado. La muerte antes que la pobreza. Mentira fué su aserisión, porque es notorio que la familia Errazuriz es de las más ricas si es que no la más rica de Chile. Poco después de haberse levantado el cadáver principió la investigación policiaca. Guillermo Errazuriz había pasado la noche del domingo en compañía de la vampiro norteamericana, Peggy y Monsieur Henri Letellier, el hombre más rico de Francia, recorriendo lujosos cabarets y destapando botellas de champagne.

Sabía que Errazuriz amaba con delirio a la ex-crista yanqui. Era también del conocimiento público que Letellier estaba loco por la famosa divorciada. Por qué, entonces, habíase ambos divertido en compañía de su adorada?... Descartada la ilógica excusa del suicida, adivinábase un fondo pasional en la tragedia....

Indolente, realizaba provocativamente su belleza, Peggy Joyce «muñeca manipuladora de millones» recibió a los corresponsales de la prensa en su elegante «suite» del mismo hotel Claridge, en el piso inferior al que ocupaba «Billy».... a unos les dijo que amaba a Letellier. A otros, llorosa, confesó que Guillermo Errazuriz había sido el único amor verdadero de vida... —Fueron los celos la causa de su muerte—explicó.

—Eramos amigos desde hacía seis años... Nos conocimos en mi patria. Desde la vez primera que nos vimos, nos amamos. Pero yo estaba casada y él también. Un día; acabando de llegar de Cannes, me encontré con él en el vestíbulo de este hotel, donde paraba... Repetíome que me adoraba... Me aseguró que vivía separado de su esposa y que, lograría que Su Santidad anulara su matrimonio para poder casarse conmigo entonces.

Solíamos salir casi todas las noches... Nos encantaba el baile... Pero era tan celoso... Tenía celos hasta de Jack Dempsey, porque en una ocasión bailé con él... Anoche lo presenté a Monsieur Letellier y juntos recorrimos una serie de restaurants y cabarets de Montmartre.

Cuando regresamos al hotel, después de que Monsieur Letellier se hubo despedido, «Billy» se quedó charlando conmigo durante largo tiempo.... Rogóme, de rodillas, que

me decidiera a huir con él, lejos, muy lejos. Me suplicó también que renunciara a todas mis amistades masculinas... Me quería para el solo... En especial objetó a mi buen amigo Letellier... Le expliqué con calma, que lo que me pedía era imposible... Que Monsieur Letellier siempre se había portado conmigo como todo un caballero y no estaba dispuesto a cortar sin ninguna causa una amistad que me era grata... Es esa tu última palabra? me preguntó:

—Sí, respondí... Bueno, hasta mañana, Peggy me dijo despidiéndose. Recuerda que siempre te amé mas que a mi propia vida... Cuan lejos estaba de suponer que mi respuesta daría lugar a una tragedia!

Soy joven, amo la vida... Era efectiva a jugar con los hombres... Pero jamás volveré a hacerlo. El secreto de mi encanto?... No lo sé... quizás Cleopatra pudierá explicarlo... La mayoría de los hombres se dejan conquistar por mis vestidos, mis joyas, mi rostro, mi persona, algunos me aman simplemente porque soy Peggy Joyce... Pronto saldré para los Estados Unidos y «filmaré» películas con Jack Dempsey.

El suicida era hermano de Mrs. Biens de Saulles esposa de Jack Longer de Sulles, a quien mató de un balazo en su residencia de Westbury Long Slanh, en el mes de agosto de 1917. El proceso que hizo ruido en todo el mundo, tuvo como epílogo un veredicto de inocencia en favor del reo.

Respecto a Peggy, conocida es ya su historia. La prensa de Hearst, en ediciones dominicales, relató uno por uno los capítulos de su existencia aventurera. Hija de un humilde artesano, su belleza la conquistó un puesto en la «follies» de Nueva York, donde no tardó en hacer furor entre el público millonario (Por que Peggy especializa en millonarios). Su último exesposo, Mrs. Joyce, no cesó todavía de llorar la locura que cometió al casarse con ella. Le costó muchos disgustos y la bicoca de dos o tres millones de dollars.

Antes de su partida para Europa declaró Miss Joyce a los reports que estaba cansada de millonarios que su próximo esposo, si es que llegaba a casarse nuevamente, sería un hombre pobre que la amara en realidad... Pero si es así realmente, es de dudarse que el quinto esposo logre llenar el corazón de la insaciable vampira internacional... La mujer trágica que deja en pos de sí colres vacíos, lágrimas, regueros de sangre...

LUIS L. DE GUEVARA

### ¿QUIERE UD. HACER

un buen pantalón? Su traje está descolado.—Necesita arroz, maíz, maní, etc. etc? Pues no se moleste mucho, en La Salsiana de don Ernesto Fuentes encontrará todo esto.

### PULPERIA — VINATERIA

Tienda LA PROVEEDORA — Escusú Verduras toda la semana, Mantecquilla y queso. Nadie vende más barato.

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quitolís, J. Jesús García. Fabián Airón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. Nerto, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestros hermanos, Henri Lavedán. Culpable, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Las rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. La Voluntad, León Tolstoi. El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. El secreto del ahorcado, Carlos Dickens. Juventud de Príncipe, W. Meyer. Kolstomero, Conde León Tolstoi. Minnie, A. Lichtenberg. Jacobs, Joaquín Ruyra.

- El dragón de fuego, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El hurto sabroso, José Carner. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Rod. Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t. Manzana de Anís, Francis Jammes. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t. El amor catódrico, G. Martínez Sierra. La enjuta, Victor Catalá. ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormida en el bosque, Francis de Nion. Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras de J. Enrique Rodó

- Motivos de Proteo, ₡ 5-00. El Camino de Paros, 3-50. El Mirador de Próspero, 5-00. Hombres de América, 5-00. Ariel, 2-50. El que vendrá, 4-75.

Obras de Anatole France

- La azucena roja, ₡ 3-50. El crimen de un académico, 3-50. El pozo de Santa Clara, 3-50. Opiniones de Jerónimo Coignard, 3-50. El hijo de la reina Patoja, 3-50. El maniquí de mimbre, 3-50. El anillo de amatista, 3-50. El olmo del paseo, 3-50.

Un Inspector de Escuelas quiere que el Estado le pague su servidumbre

En días pasados, no hace muchos por cierto, don Tobías Loria, vecino de San Joaquín de Flores se presentó a la Inspección de Escuelas de ese lugar a solicitar empleo para su hija Rafaela como portera de las Escuelas de la localidad.

El señor Loria traía una recomendación que un pariente le había conseguido con el señor Diputado don Leonidas Briceño.

Todo marchó bien hasta tanto la señorita Rafaela Loria no fué llamada a la Inspección para indicarle las condiciones a las cuales se debía someter.

Eran las siguientes:

1.º.—Que la señorita Loria haría el café por la mañana en la casa del

Obras de Honorato Balzac

A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Birotteau. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. El contrato de matrimonio. Modesta Miñón. Ilusiones perdidas, 2 tomos. La última encarnación de Vautrin. Historia de los Trece. Los chuanes. Los Maranas. Luis Lambert. Juana la Pálida. Reverso de la Historia contemporánea. El diputado de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. Beatriz. La misa del ateo. La prima Bel. El cura de aldeas. Los Aldeanos. La investigación de lo absoluto. El hijo maldito. Disgustillos de la vida conyugal. Ulysia Mirouet. Eugenia Grandet. Petrilla.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA, ₡ 4 00. AURORA ROJA, 3 50. LA PERLA DE LOS INDISCRETOS, 3 50. LAS TRAGEDIAS GROTESCAS, 3 50. LAS INQUIETUDES DE SHANTI, 3 50. ANDIA, 3 50. EL ARBOL DE LA CIENCIA, 3 50. EL MUNDO ES ANSI, 3 50. EL APREDIZ DE CONSPIRADOR, 3 50. CAMINO DE PERFECCIÓN, 1 50. ZALACÁN EL AVENTURERO, 1 50. EL TÁBLADO DE ARLEQUIN, 1 20. PARADOX, REY, 3 50. LA RUTA DEL AVENTURERO, 3 50. LOS CAMINOS DEL MUNDO, 3 50. CON LA PLUMA Y CON EL SABLE, 3 50. LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA, 3 50. EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE, 3 50. EL MAYORAZGO DE LABRAS, 1 50.

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A ₡ 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi. Verlaine : Heine : Wordsworth. Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo.

Obras completas de B. Morales San Martín

- A ₡ 4.00 el tomo. El Ocaso del Hombre. El Enigma de lo Imposible. Tierra Levantina (2 tomos).

CRONICA FESTIVA

Las Bullas

Por ahí andan más de cuatro ciudadanos con el semblante cabizbajo y las manos metidas en los bolsillos, sin tener qué hacer.

Están plantados, por consecuencia del movimiento revolucionario, que todo lo planta entre nosotros, y vivimos por milagro.

Efectivamente, no se puede hacer nada en este país cuando suena un tiro y empieza a oler a pólvora.

Todo el que tiene que perder algo lo encierra bajo siete llaves hasta que pasan las bullas, tal es la gráfica expresión.

Los capitales, que solían circular a favor del crédito, se esconden en las cajas en cuanto se habla de revolución, y allí permanecen quietos, como los ratones en sus huecos, hasta que pasa el gato.

Hay hombre que daría su vida por el triunfo de sus ideas políticas; pero que no descuenta un pagaré, durante las bullas, aunque vaya garantizado por el Espíritu Santo.

Diariamente, y a todas horas, se oyen diálogos como este: El acreedor con el rostro lívido y la mirada ansiosa comparece ante el deudor y le dice.

—Hombre por el amor de Dios, págume Ud. este pico. Estoy su mamente atrasado con estas bullas. —Amigo; responde el otro, todos estamos así. La situación está mala. Ahora no se puede hacer nada. Deje Ud. que se tranquilice el país y entonces veremos.

El otro día fué a comer a un restaurante muy decente y me pusieron un huevo podrido.

Preso de la más justa indignación llamé al fondista y le manifesté en un corto, pero expresivo discurso, que el huevo que estaba presente tenía más de podrido que de frito.

—Señor me respondió apenado, con estas bullas no puede haber nada bueno.

—Hombre, exclamé yo sorprendido ¿y qué tienen que ver los huevos con la revolución?

—Andan muy escasos ahora. —Se á posible ¡cielo santo! De manera que las gallinas no ponen hasta que pasen las bullas?

Vaya que la palabrita es cómoda. Para deshuciar a un individuo en cualquiera solicitud o protección, no hay más que citarle para cuando se

tranquilece el país. Y si es hombre que no tiene que comer y se le emplaza para después de la revuelta, aliviado quedará el infeliz!

Yo le tengo más miedo a la clausura de las operaciones comerciales que a la apertura de las operaciones bélicas.

Si de estas últimas se trata, con no ir a la campaña para no exponer el pellejo, asunto concluido; pero si se trata de las otras y voy a avituallarme a crédito, como suele suceder y me sale el dueño en la tienda con que "ha cerrado sus operaciones" yo soy el abierto por el ojo.

Y miren Uds., todavía tengo otra cosa que contarles pero en confianza.

Hay por allí una niña de ojos y cabellos negros que me tiene el alma derretida.

Soy la doncella que más te ha querido, suele decirme ella en sus momentos de entusiasmo; pero yo vuelvo la cabeza con aire de duda porque no me acuerdo de otra, francamente.

Verdad es que yo le debo mucho; nada menos que la puntilla de su hermosa trenza, que se la arranqué de un bocado en un momento de descuido; una cinta verde; una hebillita de zapato y una media, que es la prenda más preciosa de mi colección.

Me acuerdo que este obsequio me dejó fuertemente conmovido.

Era una tarde. Yo le pregunté si me amaba, solo porque no tenía que preguntarle.

—Lo dudas? dijo ella, dirigiéndome una mirada de reconvencción.

—Sí, le dije para, ver que decía.

—Ah ¡logratol!

—Dame una prueba, insistí yo, para ver que me daba.

—Entonces ella se quitó una media, con mucho disimulo y la puso en mis manos embolorosas. Tomé el calcetín y lo besé con efusión. Después me puse a llorar....

Animado por esta prueba de amor tan grande me fuí ayer a buscarla y le pedí un ósculo purísimo.

—Ahora no, me contestó la ingrata.

—Cuando entonces?

—Cuando pasen estas bullas!

—Una demsnio que yo esperel!

Jack the Ripper

El Trágico Fin de una Medium

Influenciada por un espiritista se suicida dejándolo como heredero de sus bienes

La policía de Berlín tiene entre manos un sensacional «affaire». Se trata de un caso de hipnotismo ocurrido en una señorita de 35 años que, influenciada por el profesor Weber, se quita la vida, dejando al sabio espiritista de heredero general. El asunto como se ve, es sensacional y va a dar seguramente, tema a grandes controversias.

En uno de los barrios centrales de Berlín, vivía honestamente, entregada, a su trabajo, Gertrudis Heliog, directora de un establecimiento comercial. La vida para esa mujer, no era nada pesada. Al lado de sus padres gozaba de envidiable tranquilidad y sus negocios, a pesar de la crisis por que atraviesa el comercio de la República Alemana iban bastante bien.

Hace un año, Gertrudis pasó por el sentimiento de perder a su madre. Su dolor, como era natural, fué intenso y nada parecía suficiente para mitigarlo. Desde entonces la vida de esa mujer cambia por completo. Abandona un tanto sus negocios y dedica varias horas del día a frecuentar un club de espiritistas que preside el profesor Weber, quien desde las primeras sesiones se da cuenta de la gran influencia que ejerce sobre la nueva creyente.

Se supone que el profesor Weber la tomó como médium; que la hizo hablar con los espíritus o cosa por el estilo, que la puso en relación directa con su difunta madre y que por fin, acabó por volverla loca: como terminan todos los que quieren arrancar a las ciencias ocultas, los secretos de su existencia.

Un año tuvo el famoso Weber a su disposición a la infortunada Ger-

trudis; un año que hacía de ella cuanto le venía en gana; un año que el famoso espiritista aprovechó para apoderarse por completo de la voluntad de esa mujer.

Las empleadas de Gertrudis miraban el notable cambio de costumbres de su directora y se daban cuenta también, de sus rarezas y extravagancias, sin llegar a comprender que estaba dominada por fuerza extraña; que ella no era nada, sino el instrumento de otra persona a que la dominaba por completo y a la que obedecía sin oponer la menor resistencia.

Así pasó, cerca de un año, hasta que en diciembre del año último, la víspera de Noel, reciben las empleadas una carta de su directora recomendándoles que no la abran hasta el día de año nuevo. En esa carta la desventurada Gertrudis se despedía de sus empleadas, diciéndoles que «los espíritus la llamaban».

Después de haber entregado las cartas, la señorita Heliog se dirigió a su casa y bebe veneno que le quita la vida tres días más tarde; en medio de horribles dolores. Antes de intoxicarse, seguramente siguiendo insinuaciones de los espíritus cubre el lecho donde se acuesta de blancas rosas y espera resignadamente la muerte, para ir a reunirse con el espíritu de su llorada madre!

Al día siguiente del fallecimiento, el sabio espiritista se presenta en la casa de la difunta con un testamento a su favor, en debida forma, y principia por apoderarse con gran asombro de los presentes de las alhajas y objetos de valor que encontró a la mano.

El día del entierro pronunció Weber un largo discurso enalte-

Sección de avisos Económicos

Harina Monograma

ACABA DE RECIBIR José Andrés Coronado FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Teléfono 511

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.

Disponiendo de muy cómo las bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.

San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

PARAGUAS! PARAGUAS!

GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

EL «PETIT SALON» se alquila y también piezas para oficina comercial en los altos de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.—Entenderse hoy mismo con la «Compañía Artística Amplificadora».

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Toda las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807 : Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.

L. MARTINEZ y HNO. Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

Ediciones Renovación SI DESEA Ud. COMPRAR EL CUADERNO PEQUEÑO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias: EN SAN JOSE: Librería Tormo — Bazar Costa Rica Librería Alsina — Librería Exprés

Notas de Puriscal

Nuestra Junta de Educación, como todas las demás Juntas de Educación del país en general, actualmente se encuentra en una desolación terrible económica por motivo de que no perciben hace largo tiempo sus respectivos fondos escolares, para el mantenimiento de los servicios que les están encomendados. La falta de espíritu cívico que desgraciadamente parece ser una de las cualidades del ciudadano costarricense, ha ido menguando de tal modo la importancia de los funciones de las juntas de Educación, que estos organismos han pasado a ser poco menos que inútiles y que la generalidad de los vecinos en cada localidad, desconoce la labor de dichas Juntas y no les presta ninguna atención, contribuyendo de ese modo a restarles prestigio cada día y obstaculizar la labor que llevan a cabo salvando grandes tropiezos en medio de la aplastante indiferencia de todos.

Nuestra Junta de Educación como todas las demás, siente su pobreza, como también se siente ya en las escuelas, en las cuales falta lo más indispensable a la mala marcha regular de los planteles en el sentido de los elementos materiales que constituyen un necesario auxiliar del educador y como aún no puede alimentarse la esperanza de una normalidad en materia fiscal de la cual depende por modo exclusivo la regularización económica de los tesoros escolares, la perspectiva es cada vez más desconsoladora.

Mi pobre pluma y mi poca y mediana inteligencia, se ha formado un mayor número de ideas que es que todos los ciudadanos de buena voluntad que aún haya en el país debe interesarle este problema que está estrechamente relacionado con el problema fundamental del porvenir de sus hijos; aún cuando sean de carácter administrativo las funciones de las juntas, cuya existencia está en grave riesgo, pues, si no cuentan

con los recursos más indispensables tendrían que paralizar su actividad por más que sigan viviendo en la ficción legal. Ahora, pues bien, me permito decir según mi modo de entender, ¿qué clase de ciudadanos también serán los llamados a salvar este problema tan hostil a que nos ha reducido nuestro gobierno? Probablemente que cada pueblo o provincia tienen sus respectivos representantes en el Congreso; a nuestro Diputado Licenciado don Carlos Díaz Barquero que le conviene solucionar este problema y de ahí, creo como él, es en bien general; creo que sus dignos compañeros de Cámara sabrán salvar los intereses que cada pueblo o provincia ha logrado obtener y que por malos procedimientos de nuestros gobiernos se ven al borde del abismo o talvez dentro de él.

Nuestra Junta de Educación cuenta en el Erario Nacional con un fondo de ₡ 25 000 y algunos céntimos, pero saber el paradero de esa cantidad, es lo difícil donde está? Esará en Nicaragua repartido por compras de conciencias, que se hizo para traer una patria como esta o los gobiernos antepasados, han malgastado en banquetes diplomáticos o en heredar parientes.

¿Cuál es el remedio para este mal? Cobrar la esencia, es por ahora una vana ilusión; de suerte que lo que corresponde, no es remediar lo que es ya irremediable; sino prevenir el mal para el futuro.

Como mediano consejero, y como un deber de ciudadano, me permito por este medio hacer pública manifestación a nuestros dichos diputados, que son los defensores de nuestros intereses en general; que ellos que son los llamados a formar las respectivas leyes y que nuestro Poder Ejecutivo de acuerdo con el Poder Legislativo, proceda a dar una nueva ley que permita que las juntas directivas de uno y de otro departamento, manejen con entera independencia del Poder Ejecutivo, los fondos propios de cada uno de ellos.

¿Por qué no hacer lo propio con las Juntas de Educación, a fin de que se salven del desastre que las amenaza?

Legislar con el propósito de que esas juntas ejerzan el manejo de sus propios fondos, y de que estas no tengan otro destino que el que expresamente les señala la ley, de su creación sería razonable y sería provechoso a los intereses de la escuela costarricense. Oiga bien, nuestro diputado don Carlos Díaz Barquero, que no sea su voto negativo, en esta cuestión.

X. X.

Puriscal, junio de 1922.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

«España» y «Almirante»

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

VESTIDOS de buenos casimirés de 80 hasta ₡ 115 con buen materiales en la SASTRERIA

de Emillo de J. Quirós

Paseo de la Yaca, 50 Ys. al E. de la Botica Nacional

LA IMPRENTA FALCO Y BORRASE le suplirá a usted cualquier

trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa,